
◦ロータリーソング◦

ソングリーダー
久保田 隆君

◦ゲ ス ト 紹 介◦

米山奨学生

ジョセリン・ネオ・ワンティンさん

◦会　長　挨　拶◦

会長　谷本 宏太郎君

皆さんこんにちは、今日はお茶の話をしようと

思います。１１月１日は静岡市が定めたお茶の

日でした。その前日の１０月３１日は栄西が中

国から茶の種を持ち帰った日とされ、日本茶の

日です。そして伊藤園が決めたお茶の日は秀吉

が北野大茶会を開いた１０月１日です。今のよ

うに冷茶やＰＥＴボトルのお茶が一般的ではな
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かった時代には気温が下がって暖かい飲み物が

欲しくなる秋口からお茶が売れていったからで

しょうか。今では新茶は５月に出回りますが、

江戸時代には、初夏に取れた新茶を茶壺に詰め

て夏の間を涼しい山の蔵で熟成させ、旧暦の

１０月、今なら１１月に茶壺の口を切ってその

年の新茶を初めて味わいました。徳川家康は井

川大日峠のお茶蔵に夏の間お茶を保管して熟成

させていました。この故事にちなんで、静岡市

では毎年新茶を５月末に茶壺に詰め、井川大日

峠にあるお茶蔵で夏の間熟成させ、１０月末に

熟成した茶が入った茶壺をお茶蔵から出して、

江戸時代の「御茶壷道中」を再現した行列を仕

立てて久能山東照宮に運び、「口切の儀」を執

り行って熟成した本山茶を奉納しています。わ

らべ歌の「ずいずい、ずっころばし、茶壺に終

われて戸ピッシャン、抜けたらドンドコショ」

が御茶壺道中のことを歌っていることを聞いた

ことがある人もいらっしゃるでしょう。御茶壺

道中は三代将軍家光が宇治のお茶師に命じてお

茶を壺に詰めて江戸に献上させたのが始まり

で、１６３２年から制度化していたと言われて

います。空の茶壷を江戸から東海道を通って京

都へ運び、宇治で壺に茶を詰め、帰りは中山道

を通り途中の山のお茶蔵で夏を越して熟成させ

てから、江戸へ運びました。この行列は将軍通

行に匹敵するほど格式のあるもので、諸国大名

も道を開けなくてはならず、庶民は顔をあげら

れなかったということです。また、江戸時代に

は１０月の新茶時期に宇治橋のたもとに朝廷と

将軍にお茶壺を献上するまでは新茶の売買を禁

じるという高札が出されていたほど、お茶はた

いそうなものでした。この権威ある御茶壺道中

も江戸時代の終わりと共に慶応３年に幕を下ろ

しました。その慶応３年に弊社の創業者フレデ

リック・ヘリヤがイギリスから長崎の出島に来

るのですが、それ以後、お茶は外貨獲得のため

の輸出商品となります。牧の原が開墾され、輸

出用にお茶が大量に生産されるようになり、静

岡県は日本茶の一大生産地になりました。第二

次大戦中は茶の輸出はできませんでしたが、終

戦後すぐにアメリカからの食糧援助の見返り物

資として茶の輸出が再開したので、静岡の茶産

業はすぐに復興しました。そして、高度経済成

長の時代になると日本の茶は高価格となって輸

出競争力をなくしたのですが、収入が増えた日

本人向けに静岡の茶商が八十八夜の新茶セール

を大々的に始めて、煎茶が日本の庶民に行き渡

るようになりました。日本茶が１１月から新茶

がスタートする京都の抹茶から、５月に新茶を

楽しむ静岡の煎茶に変わったのは意外と新しい

ことです。最近静岡の年寄りは急須が無い家が

増えてＰＥＴボトルばかりになったと嘆いてい

ますが、急須が一般家庭に普及したのは昭和

４０年代ですので半世紀前のことです。その前

は煎茶道をたしなむ富裕層しか急須を持ってい

ませんでした。煎茶道は知らない方が多いと思

いますが、江戸末期に中国の明の文化に憧れた

文人達から広まり始め、明治時代以降は女性に

も広がりはじめ、昭和の中頃まではとても流

行っていた日本の茶文化です。八十八夜の新茶

セールは京都ではまだ新茶が出てこない時期に

牧の原の新茶を売ることができる静岡県の茶業

界が京都に対抗するためにとても有効な販売戦

略でした。八十八夜の５月２日より早く売り出

される新茶に高い値をつけても初物好きの日本

では良く売れました。また、贈答用にちょっと

高くても早く新茶を送りたいという需要も大き



かったです。そのため、静岡の茶商は早く新茶

が採れる暖かい鹿児島を新たな茶産地として育

てました。今とは違って安い酒だった焼酎は高

度経済成長の時代にウィスキーに市場を奪われ

ていったため、原料の芋畑が茶畑に代わってい

きました。鹿児島は新茶の原料産地としてス

タートし、その後は日本茶の国内需要の伸びに

応じて生産量を増やして静岡の茶商を支えまし

た。もともと輸出用に作られた牧の原のお茶は

日光が強すぎて嗜好品としては苦く渋くなって

しまう欠点がありました。また東京の水道水の

品質が良くなかったので、中山間地のおいしい

はずの煎茶の良さがあじわえませんでした。こ

の両方の問題を解決したのが深蒸し茶という新

しい製茶方法でした。そして、新茶時期以外の

お茶の販売促進として、緑茶の効能や機能性を

宣伝するようになりました。この戦略によって、

お茶がおいしくなくても緑色でありさえすれば

お茶が売れるようになりました。深蒸し茶を入

れると緑色の浸出液になりますので、機能性の

あるミドリ茶として売れていきました。その後、

効能を求める消費者向けにお手軽な粉末緑茶を

売り出したのが、アメリカで抹茶として爆発的

に売れ始め、ここ数年は明治の日本茶輸出ブー

ムの再来の勢いがあります。

◦委  員  会  報  告◦

親睦委員会　委員長　松本 博士君

クリスマス例会のお知らせ。

１２月１３日 １８時～　ご出

席をよろしくお願いします。

　

◦幹　事　報　告◦

幹事　木村 絵美さん

１１月２２日は、休例会。１１月２９日は、ク

ラブフォーラム開催。国際奉仕委員会が担当。

例会後に理事会を開催。

◦お  め  で  と  う◦

【誕生祝い】

●●月●●日　河野 誠さん

　

【結婚記念日】

●●月●●日　水谷 学さん・悦子さん

●●月●●日　本園 英隆さん・美奈子さん

●●月●●日　柳田 一男さん・浩代さん

◦ス　マ　イ　ル◦

向坂 達也君

今日は私の入会記念日に当ります。昭和●●

年（●●●●年）、私が●●歳の時に入会させ

ていただき、今日で丁度、満●●年が経過し、

私も既に満●●才になっています。たいした

お役に立ってきておりませんが、永い間、多

くの方々に親しくお付き合いいただきありが

とうございました。もうしばらくよろしくお

願いいたします。



志田 洪顯君

１３日土曜日に由比でガバナー年度感謝の会

を盛会で開催できました。皆様の１年間のご

苦労に心から感謝申し上げます。

松崎 至宏君、植松 昌美君、疋野 智男君、稲

葉 豊君、小川 潤君、梅原 弘充君、八木 義仁君、

川辺 哲君、山口 良昌君、若松 誠君

慶応が六大学野球に優勝、春秋の連勝となり

ました。

粉川 翔太郎君

先日行われた、高校サッカー選手権大会で静

岡学園が優勝しました。全国でも頑張っても

らいたいと思います。

本園 英隆君

結婚記念日にきれいなお花を届けていただき

誠にありがとうございました。妻が喜んでい

ました。

伊藤 博君

結婚記念日に素敵なお花をお待ちしておりま

す。インスタントコーヒーを入れようと思い、

妻に「ポットのお湯は熱いかい？」と聞いたら、

「ん～？私とあなたくらいかしら。」との答え

が返ってきました。「ふふ～ん。湯を沸かすく

らいのあつあつの関係なのか！」・・・・と、

ひとり合点。お湯は結構ぬるかった！

中嶋 政教君（リモート）

誕生日のスマイル致します。いつも、リモー

トの出席で申し訳ありません。誕生日のお祝

いをありがとうございます。１２月の例会か

らはリアルで出席をしたいと思います。あり

がとうございました。

竹内 貴志君

先週は誕生日のお祝いを頂戴致しまして、あ

りがとうございました。弊社のＣＭ等に長年

ご出演頂いているイチローさんの背番号と同

じ●●歳になりました。まだまだ未熟者です

ので、皆様からのご指導を頂きながら、これ

からも精進して参ります。

渡辺 忠彦君

本日卓話を担当させていただきます。

３番志田さんテーブル

満席スマイルします。

６番牧田さんテーブル

満席スマイル。

１０番松本さんテーブル

満席スマイルです。

１４番小林さんテーブル

満席スマイル。

１８番田中さんテーブル

満席スマイル。



◦出　席　報　告◦

例会日 全会員数
（出席計算人数）

出 席
会 員 数

欠 席
会員数

暫 定
出席率

11/15 105（104）
66 名

現地 63 名
Zoom 3名

39 名 63.46％

欠席した方は年度内にメイクアップしましょう！

なお、国際ロータリー理事会の決定事項に則り、それに

変更が無い場合は全会員出席扱いとします。

（

（

◦会　員　卓　話◦

大和ハウス工業株式会社

静岡支店長　渡辺 忠彦さん

題目：「自己小伝」私と家族・私と会社

・１１月１５日は個人的に好

きな坂本龍馬の生誕の日。

若い頃に「寺田屋」に何度

か行って、刀の傷痕を見た

ことがあります。また１５日は若くして亡

くなった兄の誕生日で、朝に合掌する思い

入れのある日です。

・●●●●年生まれ

　甲子園を沸かせた、ＰＬ学園桑田、清原の

ＫＫコンビと同級生。

・地元山梨の小、中、高校を卒業後、東京に

出て、９月の私の履歴書に載っていたデザ

イナー山本耀司氏や川久保玲氏が出身の文

化服装学院にＳＨＯＰでバイトをしながら

通いましたが、とても敵わないと思い３か

月で辞めました。その後、建築関係の学校

を卒業して、●●●●年に大和ハウス工業

に入社しました。最初の配属地は地元の山

梨支店。

・●●●●年に妻と結婚し、二人の子供を授

かりました。長男の名前は大和（やまと）

ですが、義父からは、「渡辺君が大和に勤め

ながら、大和（やまと）はないだろ。洒落

がきつ過ぎやしないか？」とクレームを頂

きました。私も洒落がなかった訳ではあり

ませんが、付き合いが長かった妻と大きい

という字を使いたいと元々話していました。

長女の名前は夢を彩ると書いて、夢彩（ゆ

めさ）と言います。

・長男は大学に入りましたが直ぐに辞めてア

メリカに行って現在はロス在住。先々月に

現地の方と結婚しました。まだ奥様と会っ

た事がなければ話した事もありません。実

は昨年に来日予定があったり、私達夫婦で

アメリカに行く事も考えましたが、コロナ

で叶いませんでしたので、勝手に結婚して

もらいました。現在はスポンサーを得て、

フィットネス関係のビジネスを１月に立ち

上げる予定です。

・長女は昨年都内の大学を卒業して、当社の

グループ企業に就職し都内で勤務していま

す。

・私は大和ハウス工業勤務において、静岡が

５カ店目となっています。５か所すべての

サッカーチームのユニフォームを所有して

います。サラリーマンらしく各地でカメレ

オンの様に変化してきました。最初が山梨

支店で●●年勤務しました。皆様もよくご

存じと思いますが、はくばく、武田信玄、

風林火山、果汁王国、桃、ぶどうが有名です。

２カ所目が豊田支店ですが、転勤時に長男

が小学校６年生でもあり家族と話し合った

結果、ここから私の単身生活が始まりまし

た。今日では単身生活●●年目を迎えてい



ます。豊田市はトヨタ自動車のお膝元です

が実は愛知県で最も広い市で、そんな中に

トヨタの工場、サーキット場が誘致されて

います。あと、三河言葉「じゃん、だら、

りん」が印象的でした。ここには●年勤務

しました。３カ所目が東京本社に責任者と

して●年勤務しました。世田谷区用賀の勤

務でしたが、当時のビジネス環境は厳しく

アフター５が楽しかったです。等々力に在

住し、夜は自由ヶ丘、二子玉川、休日は駒

沢オリンピック公園に行きマラソンを始め

ました。３，０００人以上のランナーと共に

走るとモチベーションが上がりました。４

カ所目は前任地である松本支店です。ここ

で初めて事業所長となりました。長野県で

は長野市ＶＳ松本市の南北戦争が有名です。

おらが街には善光寺、おらが街には松本城。

松本市には日本銀行があり、県庁所在地以

外にあるのは全国でも３カ所位だそうで松

本市の方々は日銀の方を非常に大事にして

います。松本では登山を始めました。常念

岳、美ヶ原、上高地が素晴らしかったです。

なんと言っても、松本と言えば松本城です。

国宝五城の一つで黒く烏城とも呼ばれます。

外見は５層、中は６階の造りになっていま

す。

・約●●年間、山梨側から富士山を見てきて、

あちら側が表かなと思っていましたが大間

違いでした。静岡に来て気付きました。宝

永山の噴火跡が見える方が表です。

・大和ハウス工業の紹介をします。

　設立６７年。創業者の石橋信夫が一代で

１兆円企業にしました。今年は生誕１００

年です。石橋は台風後に折れていない竹や

稲を見て、丸くて中が空洞になっている鉄

パイプで頑丈な建物を作れば良いと、５年

後にパイプハウスを発売しました。また、

現在の住宅ローンに当たる住宅サービスプ

ランも金融機関と連携して始めました。更

には工期３時間の画期的なミゼットハウス

を百貨店で販売して、爆発的にヒットさせ

ました。現在は、グループ４４４社、従業

員７万２，５００人です。当社ではランチェ

スター戦略（ＮＯ．１戦略）と水練が浸透

しています。

・静岡ではサーフィンを始めました。私のテ

リトリーは静波です。皆様にゴルファーと

よく言われますが、実はサーファーです。

・最後に宣伝になりますが、現在建設中の鷹

匠プレミスト工事現場の囲いに鷹匠町の絵

巻物のグラフィックデザインを常葉大学と

コラボで描いています。是非、ご覧下さい

ませ。


